

EL PAÍS

Diario liberal é independiente

Dirección: EL CUERPO DE REDACTORES

Editor: MANUEL GONZALEZ Z.

Sección política y literaria
Manuel González Z.
Tobías Zúñiga Montúfar
Sección social y literaria
Guillermo Vargas
Agustín Luján
Sección científica
Enrique Jiménez N.
Intereses generales
Juan M. Murillo

SUSCRIPCIÓN:
Al mes. 1.00
Número suelto. . . 5 cts.
Colaboración
solicitada y pagada.
ANUNCIOS:
Precios convencionales.
ADMINISTRACIÓN:
Calle Central Norte, 117
Casilla n.º 138

Año I

San José, 17 de Abril de 1901

Número 61

Comentario

He aquí al señor Sanfuentes. Observa, piensa y censura. Observa como extranjero, con serenidad de análisis, con ojo experto, con reflexión pausada.

Todo lo nuestro le impresiona, como que tiene el don de la comparación, y á su mente llegan todas nuestras usanzas á herir su pensamiento como nuevas que son para él, ó por lo menos vestidas de novedad extraña. Nos maravillamos de su sagacidad, pero en verdad, no hay motivo para ello, pues si nosotros no reconocemos muchas prácticas de las nuestras, como indebidamente, conservadoras, rudimentarias y hasta cierto punto incultas, es por que estamos habituados á nuestra vida sedentaria; y lo que á un extranjero parece novedad digna de aplauso ó de censura, nosotros ni siquiera lo hemos tomado en consideración por parecernos lo natural, ya que está en nuestro modo de ser legendario, en nuestro medio ambiente físico y social, en nuestra sangre, en nuestras costumbres, y aún en nuestra fisonomía. Para nosotros, todo lo que puede llamar la atención del extranjero es monótono ó indiferente, por que nuestra pupila está cansada de mirar eternamente siempre lo mismo, y de practicar por hábito inverteado los mismos actos, sin que nos repugnen ó nos conmuevan.

Pero el extranjero observa lo nuevo, admira el panorama que por primera vez hiere la retina de sus ojos, compara y piensa con imparcial severidad, y su censura, arrojada así como bomba en un campamento enemigo, nos enoja, nos enfurece y clamamos como criaturas heridas en la dignidad y el orgullo. Pero es preciso ser cuerdos en todas las ocasiones de la vida; la vanidad, el orgullo, el amor propio exagerado, nunca han sido buenos consejeros. Es preciso que tengamos siquiera resignación para sufrir las consecuencias y las amargas censuras de nuestros pecados. Sin descubrir los errores jamás llegaremos á enmendarlos, y ya que es á nosotros difícil reconocer nuestras propias faltas, aceptemos con deseos de enmienda, los cargos que justamente se nos imputan.

El señor Sanfuentes es rudo como la verdad, pero es bastante exacto en sus observaciones.

Sus cartas, esas cartas que nos sangran y nos hieren hondamente, son revoltijos dolorosos que debemos aceptar como lecciones severas.

Y ahora queremos comentar un párrafo político de la tercera carta secreta.

Dice el señor Sanfuentes: «Ignoran que un gobierno no es ingerto preparado por el capricho; que es un fenómeno social que, como las florecencias, está nutrido de la savia que viene de las raíces; que sólo mejorando allá abajo alcanzarán á florecer los nardos».

Bien; sin entrar en la disección de esa frase, aceptémosla como exacta.

En resumen quiere decir que «cada pueblo tiene el gobierno que se merece»: la sentencia jugada, broquel de los oportunistas.

Hagamos la aplicación práctica á la Historia de nuestros acontecimientos políticos más recientes.

Vemos un Gobierno que rige los destinos del país con beneplácito y acierto, de 1886 á 1890. Ese Gobierno mereció, sin duda, y aún merece la aprobación sincera de los ciudadanos costarricenses. En él colaboraron los elementos más doctos y competentes del país, y no predominó una sola voluntad pensando por todas, sintiendo por todas y obrando por todas. Sea como fuere, aquel Gobierno no tuvo necesidad de un cuerpo de policía militar para sostenerse, ni de un tren desmoralizador y vergonzoso de esbirros, ni de una caballería inútil con vestigios de salvajismo, ni de reformas constitucionales, ni de tantos elementos que la fuerza bruta necesita para imperar sobre la voluntad soberana de un pueblo.

Lo cual quiere decir, que si en Costa Rica, pudo sostenerse un régimen de paz y de contento, de tranquilidad pública, es porque los nardos pueden florecer arriba, es porque de las raíces puede llegar rica savia á las alturas, es porque el pueblo está preparado para sostener un régimen de acuerdo con los principios que encarna la verdadera libertad. Y por lo tanto, lo realmente anormal, es una situación exótica, y que un naturalista político no encontraría de acuerdo con el terreno que la sustenta.

LORENZO DE GONTRÁN.

Muelle de Limón

«La Gaceta» de ayer publica el siguiente aviso:

«AVISO

de la Secretaría de Hacienda y Comercio

Habiendo ordenado esta Secretaría, con motivo de la apertura del nuevo muelle de hierro de puerto Limón, que todas las mercaderías destinadas á la provincia de san José, sean recibidas por la Aduana al costado del buque y entregadas allí mismo, en el muelle, á la Empresa del Ferrocarril para su inmediato transporte á la Aduana Principal, se previene á todos los introductores de mercaderías el deber en que están de hacer marcar aquellos bultos en tinta roja y con caracteres visibles, con las palabras «San José» distinguiéndolos así de los bultos destinados á las otras provincias de la República y á la comarca de Limón.

La falta de cumplimiento de esta prevención da derecho á la Aduana de Limón de retener allá, para su ulterior envío á la capital de la República, los bultos que carezcan de la indicada dirección.

Para la mejor inteligencia del comercio, respecto á los efectos de esta orden, se llama su atención á las instrucciones comunicadas por la Secretaría de Hacienda y Comercio en esta fecha, al Administrador de la Aduana de Limón.— (Gaceta del 16 de abril de 1901.)

Palacio Nacional.—San José, 13 de abril de 1901.»

Como se ve, nuestro amigo A. R. en los artículos que ha publicado en este diario acerca de tan importante asunto, ha logrado un triunfo completo de sus ideas. Lo felicitamos, así como al señor Ministro de Hacienda.

FIEBRE AMARILLA

(Del Scientific American)

Ahora que tenemos á la vista el auténtico y cabal informe de los estudios llevados á cabo por el Congreso Médico Pan-Americano, reunido en la Habana del 4 al 7 de febrero, cuyo trabajo principal fué la discusión del informe vertido por la Comisión especial de la «fiebre amarilla», estamos en disposición de emitir una opinión seria y de estimar hasta cierto grado, la posible influencia que las conclusiones de ese Congreso ejercerá sobre las teorías hasta hoy admitidas acerca de las causas de la enfermedad, contagio é infección, así como acerca de la vacunación é inoculación preventiva.

El informe, sumariamente, es como sigue: La fiebre amarilla no se comunica por contacto con el paciente ó con los vestidos y demás artículos que use el enfermo, antes ni durante el curso de la enfermedad, aun cuando estén impregnados de las excreciones del cuerpo. La enfermedad, por consiguiente, no es contagiosa. Puede, sin embargo, comunicarse por inoculación, si una pequeña cantidad de sangre de un atacado de fiebre amarilla, tomada durante los dos primeros días de la enfermedad, se inyecta en una persona sana. Si la sangre se toma del tercer día en adelante ó antes de que se haya presentado el mal, no causará daño alguno.

La fiebre amarilla se comunica por medio del piquete de una especie particular de mosquito (el culex fasciatus,) que ha picado antes á un enfermo de fiebre durante los dos primeros días del ataque. El veneno específico tarda doce días para desarrollarse en el mosquito. Personas sanas, picadas por mosquitos así inoculados, antes del duodécimo día de la contaminación del insecto, no presentan síntoma alguno de la enfermedad; en cambio, los que son picados por mosquitos inoculados, después del duodécimo día, son atacados por la fiebre después de un período (de incubación) de 6 horas á 6 días. La desinfección de las casas y efectos de los enfermos, la fumigación de cartas provenientes de lugares infestados y la cuarentena obligada á los pasajeros provenientes de ellos, serán en lo suce-

sivo, inútiles; lo que hay que hacer únicamente es destruir los mosquitos.

Agrega el informe: «Aunque ya se ha determinado definitivamente la manera de propagación de la fiebre amarilla, queda aun por descubrir la causa específica de la enfermedad».

En los numerosos informes sobre fiebre amarilla en este país y en el extranjero vertidos con motivo de las epidemias sufridas, y en las largas y eruditas disertaciones médicas, encontramos que la teoría del contagio no era universalmente aceptada por las autoridades científicas, y se ve que el doctor B. Colomar la discutió desde 1812 en su informe sobre la epidemia de fiebre amarilla en España. Hay sin embargo muchas peculiaridades en la transmisión de la enfermedad, consignadas en la literatura médica, que no pueden aun ser suficientemente explicadas aceptando el aserto de que el mosquito es el único portador del virus. La verdad es que ahora se explica claramente como el General Butler logró felizmente extirpar la fiebre amarilla en Nueva Orleans, por medio de una limpieza completa de las cloacas y desagües, lo que hizo de la ciudad un lugar poco agradable para el culex fasciatus; y porqué la tal epidemia cesa desde que la temperatura del aire baja de 70.º F (21.º C), puesto que es sabido que el tal insecto no puede vivir en lugares limpios ni en atmósferas frías.

Algunas otras enfermedades, maláricas se han desterrado de ciertas localidades plantando eucaliptos, los que, por su rápido crecimiento y absorción de la humedad del suelo, desecan los pantanos de que tanto gustan los mosquitos portadores del virus.

No podemos aún explicar cómo es transportado el virus á grandes distancias, por tierra ó mar, distancias excesivas para ser atravesadas por los mosquitos. Esperamos que los estudios que se prosiguen nos darán la clave en cuanto al virus específico y su origen. Porque es muy claro, casi evidente, que no es un bacilo ó coccus. Será necesario también estudiar si los huevos ó larvas de los mosquitos inoculados (porque es solo la hembra la que chupa la sangre de los animales) llevan consigo el veneno específico en forma latente que se convierte en poderosa cuando el insecto haya crecido, y en ese caso saber cuáles son las condiciones climáticas más favorables para el desarrollo y vida de esos insectos. Finalmente, precisa saber cuál es el medio más práctico y efectivo para destruir los insectos, sus huevos y sus larvas.

Cuando todas esas preguntas se hayan contestado, estaremos en disposición de arrojar fuera la fiebre y un sinnúmero de otras enfermedades epidémicas y endémicas, y convertir los criaderos de la fiebre en Cuba y las Indias Occidentales y del cólera en la India, en lugares sanos, en vez de ser como hoy, depósitos de penalidades para el mundo entero.

M. G. Z.

EN LA JUELA

Participó al público que he establecido un taller completo de GALVANOPLASTIA. Me hago cargo de dorar, platear y nikelar piezas y vasos de ornamentación para iglesia. Nikelo á la perfección revólveres, instrumentos de cirugía y retoco objetos deteriorados.

Me encontrarán todos los sábados en San José en «Las Ciudades de Italia».

HERMENEGILDO MOLINARI

Mr. A. M. Garland

ha sido nombrado Agente Especial y Apoderado de la

PACIFIC MAIL STEAMSHIP CO.

para los países siguientes: Guatemala, Honduras, Nicaragua, El Salvador, Costa Rica, Estados Unidos de Colombia, Ecuador y el Perú.

La residencia será la ciudad de Guatemala.

R. P. SCHWERIN

Vicepresidente y Gerente General.

Amando Céspedes

Artista Fotógrafo



Graduado del
Illinois College
Photography

San José, Costa Rica

América Central

TIENE establecida una elegante Galería Artística en los altos de la casa Robert Hermanos.

Á la Papelería de Padrón y Pujol ya llegaron los útiles escolares

Buenas calidades

Precios baratos

Bultos ó carrieles
Lápices de color
Crayones
Pizarras
Casquillos
Tinteros de bolsa
Tinta Stafford
Tinta China



Tinteros
Borradores
Papel de dibujo
Regl's
Lápices
Esfuminos
Tiza, etc., etc.

Cajitas de fantasía, Pantógrafos

Especialidad en cuadernos para escuelas

FRANCISCO TENCA

de la Escuela de Arquitectura de Milán

Tiene su oficina en los bajos de la casa de doña María v. de Lines, 7.ª Avenida Este.

Ofrece en el ramo de construcciones, ornamentación, presupuestos y planos, dejar satisfecho el gusto más exigente.

De ocasión

Vendo en lotes el terreno que poseo en La Soledad, entre las avenidas 10ª y 11ª y las calles 23, 24 y 25. Advirtiendo que la calle 24 no está abierta, pero que se abrirá inmediatamente que la venta se haya efectuado. Los precios serán de acuerdo con la situación.

Jesús Coto.

En la "Barbería de Antillón"

Hay de venta á precios irrisorios, corbatas, cuellos pañuelos de mil clases, tirantes de seda, perfumería, navajas para barba, estuches de seguridad, jaboneras, peines, monedas antiguas, dijes indígenas y por fin un espléndido surtido de

Sombreros de fieltro

forma elegante, colores chic y precio como no es posible encontrarlo en parte alguna.

LOS TRASNOCHADORES encontrarán cenas bien preparadas y servidas con aseo, á cualquier hora de la noche, en mi restaurante al pie de la Cuesta de Moras.

RAFAEL ARGUEDAS FITJE

Buen Negocio

Se venden varias casas situadas en la calle 22, cuatrocientas varas al Norte de la residencia del señor Presidente de la República.

Componen una sola finca con 48 varas de frente con abundante agua de cañería que allí corre con mucha presión y comunicada con la magnífica cloaca hace poco construida en aquel lugar, que por estas razones y por su situación es uno de los más sanos de la ciudad.

Forman la propiedad seis departamentos de alquiler, entre las cuales hay tres casas de regulares dimensiones y su renta actual es de 178 colones mensuales, que puede con poco gusto aumentarse á 200 colones.

Sólo por el todo se admiten propuestas en el bufete del que suscribe donde puede verse el plano respectivo.

ALBERTO ECHANDI

Gabinete dental eléctrico

Único en Centro América

Calle 20 Norte, ó del Correo

100 varas de la esquina del Telégrafo.

Establecido conforme á estudios especiles hechos en persona por el infrascrito en Europ y EE. UU.

Horas de oficina: { de 8 a. m. á 10 a. m.
y de 12 m. á 3 p. m.

Dr. Maximiliano Fischel

CIRUJANO DENTISTA

A Colones 13 el 100

se pueden vender ya los afamados cigarrillos

Henry Clay

para negociar á 15 céntimos la cajetilla.

Único Agente en Costa Rica,

Gregorio Santisteban

UNA CASITA

bien situada y cómoda se vende muy barata en esta ciudad, al lado de la Iglesia La Dolorosa.

Informará el Editor de

EL PAÍS

LA PALESTINA

Talabartería de

Santiago Calvo Núñez

Mis favorecedores tienen la ventaja de estar seguros de la bondad de mis trabajos, pues cuento con cuarenta años de práctica.

Precios muy baratos.

A los padres de familia

Doy clase de corte y costura. Precio moderado. Puntualidad y esmero en la enseñanza.

Clotilde S. de Silva

Calle 17 Norte. 225 varas al N. del Mercado, antiguo Paso de la Vaca.

Botiquin de los doctores Rojas y Soto

Bajos del Hotel Lafayette

25 varas al Sur del mercado.—Horas de consulta de 12 á 2 de la tarde.

Ricardo Kriebel

DENTISTA ALEMÁN

Único Gabinete dental eléctrico completo en Centro América.

Teléfono 22.—Calle 19 Norte frente á la Plaza del Cuartel de Artillería.

La Compañía de Seguros de Vida "Manufacturers"

Avisa á sus clientes y al público en general, que ha asumido los negocios de otra Compañía de Seguros de Vida, la «Temperance & General Life Assurance» Canadiense, de reconocida respetabilidad y que trabajó siempre con éxito bajo las estrictas leyes del Canadá. La incorporación de esta Compañía en la «Manufacturers» obedece, pues, únicamente á la tendencia natural de nuestra época hacia la concentración de homogeneos intereses financieros, con el fin de aumentar la fuerza por medio de la unión. En este caso la incorporación aludida ha hecho subir el capital efectivo de la Compañía á uno y medio millones de dólares, mientras que la reserva ó garantía en poder del Gobierno y en protección de los asegurados asciende á tres millones, lo cual equivale á una seguridad 35% mayor que el valor efectivo y liquidable de las pólizas hoy en fuerza. Son tan favorables los auspicios bajo los cuales se inicia la nueva Compañía, que ya se cotizan sus acciones á 300%, auge tanto más admirable cuanto que las acciones sólo ganarán 8%, y que según la naturaleza de la nueva organización, antes que sea tocada la reserva

en poder del Gobierno, tendrán los accionistas que haber perdido el último centavo de sus acciones en favor de los tenedores de pólizas.

Por medio, pues, de una combinación acertada, la «Manufacturers» se ha elevado á una altura que generalmente sólo se alcanza por medio de la edad y el éxito combinados. Contando con su experiencia en el negocio y la simpatía y seguridad que inspira la protección de las leyes canadienses á los asegurados, la Compañía se propone darle mayor incremento á sus ya importantes negocios en las Antillas y la América española.

Benjamín E. Piza

Agente.

La Comercial Litografía Tipografía

de Antolin S. Chinchilla

Avenida Central, Este. — Apartado 489

Dirección telegráfica. COMERCIAL

Trabajos nítidos, elegantes y baratos.

Timbrados de papel, Tarjetas de visita, Participaciones de matrimonio, Menús, Programas de baile, Memorándums, hojas sueltas, Etiquetas, Pagarés, Acciones, Cheques, Letras de cambio, y todos los trabajos concernientes á los ramos de litografía é imprenta.

Se garantiza la perfección de los trabajos y la prontitud en la ejecución de ellos.

Precios módicos

Surtido completo de papelería

"La Mascota" de Viniegra

PUNTARENAS

Arroz carolino á € 7 quintal.

Candelas marca «Buque», de 8, 10 y 16 en paq. á € 8 caja

Cerveza negra «Estrella», caja de 10 docenas, . . . á » 39 »

» blanca «Leona» » » » . . . á » 38 »

Hay constantemente harina fresca, marcas «Corona» y «Triunfo». Alambre americano para cercas, hierro acanalado para techos y un completo surtido de Abarrotes.

Licores á precios más bajos que ninguna otra casa.

¡NO MÁS FIEBRE AMARILLA!

El público dirá ¿Y por qué? Pues nada: pasen ustedes á la villa de Atenas, diríjanse inmediatamente al HOTEL DE EUROPA que se encuentra en dicha villa y verán qué movimiento, qué aseo, qué cantina tan surtida y aquellos cuartos tan higiénicos, en fin; todo esto, el clima, y la actividad de su propietario y de sus empleados, hace que este acreditado establecimiento se encuentre siempre tan concurrido. Eso por una parte; y por la otra, encontrarán los transeúntes un cochero á la dernière que está dispuesto á atenderlos á todas horas del día y de la noche. También hay departamentos separados para familias, caballeriza con buen servicio y se alquilan magníficas bestias.

Ramón Araya V.

Propietario.

Atenas, 16 de marzo de 1901.

Manufactura de Calzado

El ensanche que han tenido hoy los negocios de la Empresa, la han obligado á establecer una NUEVA SUCURSAL en San José. Oficina del señor don Benjamín E. Piza, en donde ofrece

Expléndido Calzado desde ₡ 2.00 par

San José, Marzo 8, 1901.

Manufactura de Calzado Sociedad Anónima

Esta Empresa, debido al capital con que cuenta y á una nueva instalación perfecta de la más moderna maquinaria, dá sus productos á precios excepcionalmente bajos, no solamente por la **expléndida calidad del calzado** sino que ofrece hoy al público una **gran rebaja en ventas al contado**

Los botines de 3 colones se han rebajado á 2 colones

La Empresa se ha esmerado **estilos de novedad**, y se precia de haberlo conseguido, reuniendo así en sus productos la elegancia á la solidez, poniéndose en actitud de ejecutar órdenes por **calzado de todas clases y estilos**

Renueva mensualmente la MANUFACTURA sus pedidos de cueros y, gracias al grande y escogido surtido que acaba de llegarle, está ya hoy en disposición de servir á vuelta de correo, **cualquier pedido** por grande que sea.

VENDO

En condiciones muy favorables, dos casas en la Calle 18 Norte, produciendo un alquiler de ₡ 110 mensuales, y una finca de café nuevo de 11½ manzanas en San Juan de Tres Ríos, en frente del beneficio de Mr. Field.

Para pormenores entenderse con don Roberto Kruse, comisionista, frente al Banco Anglo ó conmigo por carta á Barba.

FERNANDO ROTHE

Tintorería Central

Equidad en los precios

Firmeza y brillantez en las tintas. ESPECIALIDAD en ropa de lana de hombre y de mujer.

Se garantiza el trabajo.

Calle 20 S.—No. 463.—250 varas al Sur de la Botica Francesa.

CARLOS PERALTA H.

De la Paz y Chamberlain Negociantes en Ganado

Han abierto su oficina en la casa de don Jesús Cubero, 7.ª Avenida Este, antiguo despacho de don Gerardo Jager, contigua á LA NACIONAL, de don Eloy González. Horas de despacho: de 11 a. m. á 4 p. m.

Manuel de la Paz Carlos Chamberlain
Apartado de Correo número 538 Telégrafo Paz Chamberlain

Á los padres de familia

Tengo el gusto de avisarles que durante la época escolar y en el tiempo que me queda desocupado puedo dar clases particulares en mi casa ó á domicilio, de acuerdo con los nuevos Programas Oficiales.

Ricardo Castro M.

Café de 3.ª clase Compra

Juan Rafael Mata

Prima á los compradores!!!

Leiva & Mora

Antigua casa de ALFARO
Ventajas para los parroquianos
contraste de precios en las compras

En adelante, cada comprador recibirá una boleta numerada y sellada con el valor de lo comprado. Cada vez que se reúnan ₡ 25 deberán presentarse las boletas á la Caja para que se tome nota la casa reconocerá uno por ciento descuento en mercaderías.

El surtido de mercaderías es inmenso y los precios, como siempre, racionales

EXPORTACION CAFE

Eggers & Stallforth
BREMEN

Adelantan fondos sobre consignaciones de café

J. R. MATA, Agente.

Sacos para café en pergamino y en oro en el BAZAR DE SAN JOSÉ

Librería de Montero

Cartulinas de luto y varias clases para visita. Libretas apuntes, varias clases y tamaños. Libros en blanco, varias clases y tamaños. Papel luto, varias clases y tamaños. Papel dorado y plateado. Cartón para fotografías. Papel de música varias formas y tamaños. Tableros para Damas y Ajedrez. Cadenas de Agriensor. Brújulas de id. Semicírculos y compases madera. Tinteros de bolsillo. Tinta para marcar ropa. Cegillas para guitarra. Reglas flexibles para contabilidad. Lacre para embotellar. Mapas de Costa Rica. Id. de Centro América. Id. de Europa. Id. de Asia. Id. de África, etc., etc. Tela para calcar planos. Papel de dibujo para Colegios. Papel de dibujo para planos.

OPORTUNIDAD

Se vende una pulpería con cantina y billar, en condiciones muy favorables para el comprador. Está en muy buen punto y tiene una clientela escogida. Para informes, en la redacción de este diario.

San José, Marzo 13 de 1901.

Doy en arriendo á Orosí

Sita á seis leguas de la frontera de Nicaragua, provincia del Guanacaste, con más de doscientas reses de cría, grandes repastos de pará y zacate natural. Es capaz de enfriar dos mil novillos y de engordar mil. Entenderse en Liberia con su dueño don David Hurtado, y en San José con el Licenciado don

Aníbal Santos

HOTEL IMPERIAL

Es el Hotel de viajeros distinguidos

Decente, bien ventilado Limpio, Céntrico Confortable, Barato

Mesa exquisita y variada, abundante y bien servida. Cantina surtida siempre de los licores de las mejores marcas. Hábil Cantinero. Administrado correctamente por don HUGO PULIS el célebre MAITRE D'HOTEL.

El Hotel de las Legaciones!!!

Ganado de cría FLOR FINA

gordo y sano se vende en la hacienda

“Numancia” Harina de familia de KEHLOR BROS., LOUISIANA.

Entenderse allá con Ricardo Feo y en San José con Eloy González. Agentes en Costa Rica ROHRMOSER & Co.

Regeneración española

Figuró España como de las primeras en la Exposición Universal de 1900 y figura la tienda de

Romero Hermanos

como de las mejores de su clase en Costa Rica. Qué podrá pedirse al gusto más exigente que no lo tengamos á la orden? Siempre lo más brillante, lo más económico y lo más fino. Los precios son risibles.—Quien nos compra una sola vez, se vuelve nuestro cliente.

Que hay de venta? — Todo lo de nuestro ramo.

ROBERT HERMANOS

Muy pronto abrirán frente á la esquina S. E. del Parque Central una SUCURSAL de su ALMACEN DE ROPA. En ella encontrarán sus clientes un surtido tan completo en artículos de vestir para hombres y niños, como el que tienen en el almacén principal. El surtido se renueva constantemente; el trabajo de mano es acabado, los géneros de buena calidad y el corte de último estilo.

CALZADO.—PERFUMERÍA.—JUGUETES.—BASTONES.

PRECIOS MUY REDUCIDOS

Grippe y Apendicitis

El Dr. Lucas Championniere, en una memoria leída ante la Academia de Medicina de París, demostró que una de las causas más comunes de la apendicitis es la grippe ó influenza. Esa teoría había sido ya iniciada; pero el Dr. Championniere la corrobora con hechos concretos. Ha causado verdadera sensación en el Cuerpo Médico de Francia y en general del Continente. El periódico «The Public Ledger» de Filadelfia, en su edición de 21 de febrero último, dice:

«El Dr. Championniere llama la atención hacia el hecho de que una epidemia de apendicitis ha venido siempre precedida de otra de influenza, ó ambas han coexistido. Demuestra después que la apendicitis no es más que la localización de la influenza afectando los intestinos y comunmente el mismo apéndice. Su informe ó memoria cita innumerables casos en los que esa teoría ha sido probada por medio de cuidadosa observación, y la coincidencia de síntomas paralelos en cada caso observado, las que no han admitido duda alguna. Señala también, que ocurre con frecuencia que una localización semejante de la grippe, ataca la garganta ó el oído. La apendicitis resulta con mayor frecuencia, cuando el paciente ha observado una dieta impropia después de un ataque de influenza y especialmente cuando el enfermo, dice el Dr. Championniere, ha comido con exceso, carne recién muerta. En ese caso, se marca notablemente, que la grippe se ha localizado invariablemente en los intestinos cerca del apéndice, ó en el apéndice mismo, produciendo apendicitis aguda ó crónica.

Esto, dice el citado doctor, da lugar con frecuencia á diagnósticos difíciles de graves y á veces fatales resultados».

Cientos de los recientes casos de grippe en Filadelfia, han tenido como continuación ataques más ó menos serios de apendicitis. El doctor W. W. Keen, de aquella ciudad, dice: que siendo la grippe una afección catarral, predispone á los pacientes para la apendicitis».

Tomen nota nuestros médicos, pues aquí también, hace unos meses, hubo casos muy seguidos de la referida enfermedad y aún hay hoy muchos atacados de influenza que podrían después serlo de la apendicitis.

M. G. Z.

El Mastín

(LEYENDA)

I

En un lugar de la Mancha de cuyo nombre no quiero acordarme, hubo, qué dirán ustedes? Un mastín.

—Y qué?

—Pues un mastín, un viejo mastín

Tenía en constante alarma á los moradores de la comarca.

Ladraba día y noche: de día á cuanto pasaba cerca de él y de noche á las sombras que se imaginaba ver.

—Qué habrá visto el mastín? decían los vecinos que despertaban á sus ladridos.

Se levantaban, buscaban, no veían nada, echaban una maldición al mastín, y se volvían á recoger.

A quienes más odiaba el mastín era al maestro de escuela, al abogado y al boticario del lugar.

Estos, como todos los hombres, las mujeres, los niños, todos le daban sus palizas. Estaba de vapuleado, como viejo, pero parecía incorregible.

Seguía ladrando, y así seguía teniendo alarmados á los moradores de la comarca.

II

Un día, aciago día! un gachupín que se llegara por allí, qué, si quieres? le

dijo al oír que le ladraban; y sin tener los miramientos que muchos de los moradores de la comarca tenían por su vejez, le dió tan sendos golpes que por esta vez sí quedó de maltrazo que se creyó no volvería á servir para ladrar ni para mucho menos.

Fué esta la única noche, cuentan, que durante la vida del mastín durmieron tranquilos los habitantes del lugar.

Todos creyeron que había hecho propósitos de enmienda.

III

Pero nó.

No pasó esa noche pensando en reformarse; sino en seguir ladrando, pero á cubierto de palizas.

Ideó, ved que relamido de mastín! ir á prosternarse humilde ante el señor de la comarca, y

Con la lengua fuera,
las orejas gachas,
el rabo caído
débiles las patas

fuése ¡oh villanía! y lamió los pies del amo.

Este dióle un puntapié, pero el mastín besó, y volvió á lamer.

Y como el señor tenía que ocuparse en la prosperidad de la comarca y los comarcanos, y en mil asuntos de importancia, hubo por olvido de dejar que el mastín se quedara cerca de sí.

Para qué quiso más aquel pobre lugar! Invulnerable como se creyó, metido bajo las piernas del señor, allí se dió á desplegar su habilidades, que se creyeron perdidas aquella noche, la única noche que durante la vida del mastín durmieron tranquilos los habitantes del lugar.

IV

Mas fué en ese momento tanto lo que el mastín se echó á ladrar, que el señor, á pesar de las muchas é importantes ocupaciones que lo distraían, empezó á sentir zumbidos en los oídos.

Y un día preguntó:

—¿Qué es eso?

—Señor, es el mastín.

Y otro día;

—Sabéis qué es tanto ruido?

—Señor, es el mastín.

Y otro día que el mastín estaba como en día de fiesta, el señor indignado:

—¡Diab'ol! exclamó, qué tiene este animal?

V

El diablo se apareció.

—Aquí estoy.

—No os he llamado.

—Como dijiste, ¡diablo!

—Pues bien, decid qué tiene ese animal?

—Señor..... ese es..... un problema!

Pero os molesta el mastín?... Dádmelo.

—Lo necesitáis?

—El Cancerbero que tengo allá á las puertas de mi negra morada, es tan viejo señor! que no pudiendo ni ladrar ya no está para portero. Me lo dais?

—Llévadle.

VI

—Cuenta la crónica que desde entonces pasan tranquilos los moradores del lugar, y que á sus niños las madres los duermen diciéndoles:

Allí está el mastín.

ADOLFO CASTRO.

Variedades

Disminución de la población en Francia

Este problema ha sido tratado bajo el punto de vista alarmista y se han hecho varios esfuerzos para combatir el mal, aunque hasta ahora han sido inútiles. Ya hoy no falta en Francia quien crea que no es tan grave. En una contestación á un corresponsal, «La Science Illustrée» (París) habla de él así:

«La tendencia á la disminución de la población es notable tanto en Alemania como en Francia. El número de nacimientos ha dismi-

nuido en 4½ por ciento durante el periodo de 1880 á 1890. Esa proporción ha aumentado. Presentamos esos números á los que sostienen teorías alarmantes por falta de suficiente instrucción y cerebro que la refleje. Además, no es el número de habitantes, es el valor individual de cada uno de ellos, lo que hace á un país fuerte. Un águila vae más que cien gorriones.

Desgraciadamente nuestros cobardes no son águilas. Lea Ud. el libro de Paúl Combes «Los Héroes Boers». Allí verá Ud. á una de las naciones más pequeñas del globo poniendo en jaque á una de las más poderosas, porque aquella está formada de hombres, no de gallinas».

Extranjero

ABRIL 16

Canal de Nicaragua

En el nuevo tratado que será firmado por Hay y Pauncefote, la neutralidad del Canal Istmeño será claramente estipulada. Convinieron en esto el Presidente y el Ministro después de estudiar detalladamente los argumentos en pro y en contra que se les presentaron. Ahora están convencidos de que los más altos intereses del país exigen que se aplique á la obra el principio de neutralidad.

CHINA

Avisan de Pekín que el Ministro del Japón acompañado del General Yamaguis Comandante de las fuerzas japonesas visitó hace poco al Príncipe Ching y manifestó que era altamente necesario que el Emperador Kwang Lu se regresara á Pekín. Se aseguró que la tropa extranjera lo trataría con todo el debido respeto; dice el Príncipe Ching que demuestran los informes oficiales que las noticias publicadas por el Misionero, relativas á la rebelión de Mongolia son muy exageradas. No cree tampoco de mayor importancia la rebelión encabezada por el General Tung Fu Hsiang. Opina el Príncipe Ching que el objeto de ciertos elementos es hacer aparecer que la China se mantiene en estado de perpetua rebelión á fin de impedir la retirada de la tropa extranjera. Para estas personas un motín de pueblo es rebelión. Los misioneros naturalmente tímidos aceptan de buena fe estas noticias exageradas. El elemento militar critica severamente el modo de gestionar con los diplomáticos chinos adoptado por los ministros extranjeros.

BRASIL

Zarpó para Nueva York, el vapor Windsor. Ayer se embarcaron para Nueva York, 3211 sacos de café y para Baltimore 500 sacos.

ALEMANIA

Debido á las protestas del Consejo de la Iglesia Evangélica y de los Obispos católicos, el Emperador Guillermo ha mandado apartar de las paredes del gran salón del Asilo de ciegos en Westerauser dos cuadros que representan á la Emperatriz como Santa Isabel y á él como marido de la Santa.

AUSTRIA

Hoy llegó á Viena de visita al Emperador, el Príncipe de la corona de Alemania. Le esperaba en la estación del ferrocarril una entusiasta concurrencia. El Príncipe tuvo una audiencia privada con el Emperador y en la noche éste obsequió un banquete en su honor al que asistieron los miembros de la casa imperial, los ministros y el cuerpo diplomático.

JAPÓN

Avisan los despachos de Yokohama que continúan los preparativos bélicos por parte del Japón, los que indican que todavía espera un rompimiento con Rusia. Por vapores que de Nagasaki que llegan á Taku se sabe que se está movilizandó la flota japonesa.

COREA

Avisa el Corresponsal del Daily Mail en San Petersburgo que el Gobierno de Corea acaba de publicar un decreto imponiendo la pena de muerte á aquellos que fuman el opio. Se decía también que acordó fortalezas para resistir la invasión [por parte del Japón.

Crónica

Comentario

Dice *La Vanguardia* de Liberia, que el *continuismo* «en la actualidad traza los planos de los derroteros que ha de seguir» y que procu-

rará que el candidato que elija no «forge ídolos para el Olimpo, sino ciudadanos para la República.» No acertamos á comprender el porqué de ese odio marcadísimo que manifiestan los gobiernistas contra nuestras personalidades más altas y respetables, pero es lo cierto que el connotado núcleo de personas que han dado en llamar Olimpo, parece ser la eterna pesadilla de los gobiernistas. Claro, cada una de esas personas, *olimpicas* según ellos, constituye un enemigo para todo lo que no sea justo, legal, honrado y decente, enemigo poderoso porque tras él vá la mayoría de la opinión pública. Las sombras huyen de la luz que las hiere.

Para Liberia

El lunes partió para Liberia nuestro amigo don Francisco Huete. Va el señor Huete llamado por uno de los mas ricos y queridos agricultores de aquella localidad; buen viaje, señor Huete.

Regreso

Doña Guadalupe Santos de Cabezas ha partido para Liberia, despues de una larga temporada entre nosotros. Deseamos que regrese pronto nuestra respetable amiga.

«La Vanguardia»

Este periódico abanderado del *continuismo* y que tanta repugnancia natural causa á las personas cultas que tienen la desgracia de recibirlo, se manifiesta cada día como un periódico anónimo en absoluto. El último número, p. ej., trae los siguientes artículos: *Protestamos por «Unos soldados,» Tiquis Miquis*, por «Ajax»; *Por fin los cholos del Guanacaste se vengaron*, (¡huy!) por «Canard»; *Historia retrospectiva*, por «Litz»; *Mas clarito*, por «Despachadito»; notas que no sabemos á quien atribuir las y un artículo editorial intitolado *Continuistas*, que no lleva firma al pié, pero que consideramos tambien anónimo, ya que el pseudónimo Francisco Faerron que aparece como Director es un ente ó bien imaginario ó completamente desconocido en Costa Rica.

«La Revista»

Por motivos independientes á mi voluntad no aparecerá el periódico «La Revista», correspondiente al día miércoles, 17 del mes actual.

Espero vencer todas las dificultades y seguir con regularidad del jueves próximo en adelante.

Suplico á los suscritores de esta hoja que no inculpen á su director el señor García, quien, no dudo, que por resolución firme del Tribunal Superior, aparecerá muy pronto como el primero en cumplir su deber.

FLORENCIO CASTRO.

Sentencias

El señor Juez del Crimen de esta Provincia por sentencia de las 3.20' p. m. de antier absolvió de toda pena y responsabilidad á Juan Ramírez Benavides, de 48 años de edad y vecino del barrio de San Pablo de la Provincia de Heredia, por el crimen de homicidio ejecutado en él que fué José de la Rosa Ramos, vecino del barrio de «Las Pavas» de esta ciudad, fundándose en el veredicto absolutorio del Jurado de calificación, del cual fué Presidente don Rafael Alvarado C., y Secretario don Maximino Bustamante.—Hecho: Se le atribuyó á Ramírez haber arrojado á Ramos al agua—y ahogarlo—como á las 8 de la noche del 20 de noviembre de 1895, del puente del río Tiribí en el paso que conduce de «Las Pavas» á la villa de Escasú.

Acerca de Muelle nuevo,

insertamos hoy el aviso que publica la Secretaría de Hacienda y Comercio en la Gaceta de ayer. Trae la referida Gaceta una nota del mismo funcionario dirigida al Administrador del Ferrocarril de Costa Rica, la que pone fin á la enojosa cuestión de fletes adicionales por el transporte de mercaderías del costado del vapor á la Aduana de Limón.

Cambio de itinerario

La Pacific Mail Steam Ship Co., por medio de su Agente en Costa Rica, ha avisado al ministerio de Marina que en adelante los vapores de esa Mala seguirán tocando en Puntarenas:

De Panamá, los días 5, 15 y 25.

De San Francisco Cal. los días 28 y 17 ó 18.

Tomen nota los viajeros y comerciantes.

CORREOS PARA EL 18

EXTERIOR

Llegan de América del Sur, vía Puntarenas, á las 9 a. m.

EL PAÍS se halla de venta en San José en la librería de Padrón y Pujol.

Imprenta y Librería Española, de María y de Lites